

Una excursión gallega a la Corte.

Diciembre de 1924, la Exposición Nacional de la TSH

Tomás Manuel Abeigón Vidal
EAICIU
abeigont@gmail.com



El periódico *La Libertad* en su edición del 20 de julio de 1924 y dentro de su sección de "Radiotelefonía" incluye la siguiente noticia:

[...] Una Exposición general de T.S.H.

En los comienzos del próximo invierno se celebrará en Madrid la Exposición general de la T.S.H. En el Palacio de Hielo.

Los organizadores se proponen que el certamen constituya un verdadero acontecimiento en la historia de la Radio española. [...]

[...] Las personas interesadas en conocer detalles de la misma o que deseen alquilar stands, pueden avisar al delegado del Comité Mr. [M. Georges] D'Aveluy, que se hallará en Barcelona (Hotel Ritz), los días 26, 27 y 28 (viernes, sábado y domingo) del actual, y tendrá mucho gusto en saludar en su domicilio, a quienes le hagan el honor de solicitar su visita.

M. Georges D'Aveluy, técnico en organización de exposiciones, fue el secretario general del Comité Organizador de la Exposición.

En Galicia se organiza una excursión para visitar la Exposición General de la TSH, del Cinema y de la Electricidad, que se va a celebrar en Madrid

ro suficiente de inscritos.

Dicha excursión sería bajo los auspicios de la Asociación Radio-Española, con domicilio en la Corte, con la cual se está en correspondencia. [...]

[...] se interesa de todo aquel que simpatice con la idea, dirija su adhesión a Alfonso Bernárdez-Tuy antes del 10 del corriente. [...]

"[...] Es probable que se celebren recepciones de honor en los locales de la Asociación Radio Española y Centro Gallego en obsequio a los excursionistas. [...]"

El diario *La Libertad* de Madrid del 6 de diciembre, en la sección de "Radiotelefonía", que firma desde el 1 de abril bajo el seudónimo *Micrófono*, Arturo Pérez Camarero, incluye una nota que titula: "Los radioaficionados gallegos quieren ver la Exposición". En la misma, hace referencia a la aparición, en algunos periódicos gallegos, de la nota sobre la organización de la visita y termina diciendo:

[...] Toda nuestra ayuda, nuestro entusiasmo y nuestras relaciones con las entidades sinhilistas de Madrid, y especialmente cuanto podamos recabar de nuestros ilustres compañeros del Comité Organizador de la Exposición lo ofrecemos a quienes proyectan tan simpática y loable excursión asegurándoles que ha de serles altamente beneficiosa, y es un ejemplo digno de ser imitado en las restantes regiones españolas.

La Asociación Radio Española había sido constituida el 18 de mayo de 1924, y el primer número de la revista *TSH* que dirige Arturo Pérez Camarero, portavoz de la asociación y órgano de Radio Madrid, se publicó por primera vez el 24 de mayo de 1924. Matías Balsera, el primer radioexperimentador español, era vicepresidente de la Asociación Radio Española.

Un día antes de que se publicase la primera nota en la prensa gallega alusiva a la organización de la excursión gallega, Antonio Bilbatúa Zubeldía, jefe de la línea de Telégrafos de Tui y el abogado de A Guarda, Adolfo Rivas Baz, habían salido para Madrid con ob-

Secretaría
PALACIO DE HIELO
San Agustín, 8 - Madrid

Teléf. 5-04 M.
Telegrama y telefonemas
«SISPEE»

**EXPOSICION GENERAL DE LA T. S. H.
DEL CINEMA Y DE LA ELECTRICIDAD**

EN SUS APLICACIONES PRACTICAS E INDUSTRIALES

Bajo el patronato del Banco Hispano-Suizo
para Empresas Eléctricas

En el PALACIO DE HIELO en Madrid, del 6 al 26 de Diciembre 1924

Las personas interesadas en conocer detalles de esta importante Exposición, o que deseen alquilar stands, pueden avisar al delegado del Comité, Mr. D'Aveluy, que se hallará en Barcelona (Hotel Ritz), los días 26, 27 y 28 (viernes, sábado y domingo) del actual, y tendrá mucho gusto en saludar en su domicilio, a quienes le hagan el honor de solicitar su visita



M. Georges D'Aveluy

El 27 de septiembre de 1924 se publica un anuncio en el diario *La Vanguardia* sobre la organización de la Exposición General de la TSH, del Cinema y de la Electricidad, que se va a celebrar del 6 al 26 de diciembre en el Palacio de Hielo de Madrid.

entre los días 6 al 26 de diciembre de 1924.

Lidera dicha excursión el administrador del periódico *La Integridad de Tui* y gerente de la sociedad Selbmann, Bernárdez y Cía, dedicada a la venta e instalaciones de estaciones receptoras de la marca Telefunken, Alfonso Bernárdez. Así, los periódicos de Galicia *El Ideal Gallego*, *Diario de Pontevedra*, *El Progreso*, *El Compostelano* y *La Zarpa* publican entre los días 6 y 8 de diciembre una nota sobre la organización de la expedición gallega a la Corte. El texto aparecido en todos ellos es muy similar:

Según leemos en la revista *T.S.H.*, órgano oficial de los radioescuchas del 6 al 26 del corriente celebrarse en el Palacio de Hielo de la Corte gran Exposición General de la T.S.H., del Cinema y de la Electricidad [...].

[...] Para visitar dicha exposición, se proyecta la organización de una excursión gallega a la Corte, si hay núme-

Ayer salieron para Madrid para visitar la Exposición nacional de Radiotelefonía, el abogado don Adolfo Rivas, y el oficial de Telégrafos, jefe de línea don Antonio Bilbatúa.

El señor Rivas visitará en Segovia a su sobrino don Víctor Gardeezaba, que estudia en aquella Academia de Artillería.

La próxima Exposición de T. S. H. en Madrid

SE PROYECTA UNA EXCURSION GALLEGA A LA CORTE

A los señores aficionados, técnicos, industriales y comerciantes

Los radioaficionados gallegos quieren ver la Exposición

Algunos periódicos gallegos publican un artículo, en el que se dice lo siguiente:

«Según vemos en «T. S. H.», órgano oficial de los radioescuchas, del 6 al 26 del corriente se celebrará en el Palacio de Hielo, de la corte, la gran Exposición general de la T. S. H., del Cinema y de la Electricidad.

Al efecto, transcribimos de la citada revista lo que dice sobre el particular.»

Después de copiar las informaciones publicadas en el referido semanario, añaden:

«Para visitar dicha Exposición se proyecta la organización de una excursión gallega a la corte, si hay número suficiente de inscriptos.»

Y termina el artículo dando detalles de la organización del viaje y animando a inscribirse a los radioaficionados y a los amantes del progreso científico de España.

Toda nuestra ayuda, nuestro entusiasmo y nuestras relaciones con las entidades sinhilistas de Madrid, y especialmente cuanto podamos recabar de nuestros ilustres compañeros del Comité organizador de la Exposición lo ofrecemos a quienes proyectan tan simpática y loable excursión, asegurándoles que ha de serles altamente benéfica, y que es un ejemplo digno de ser imitado en las restantes regiones españolas

MICROFONO

Nota aparecida en el diario *La Libertad*

jeto de acudir a la exposición.

Ayer salieron para Madrid para visitar la Exposición nacional de Radio-telefonía, el abogado don Adolfo Rivas [Baz], y el oficial de Telégrafos, jefe de la línea don Antonio Bilbatúa [Zubendía].

El señor Rivas visitará en Segovia a su sobrino don Víctor Gardezabal [Ri-

vas] que estudia en aquella Academia de Artillería" (*La Integridad*, 05/12/1924).

Víctor Gardezabal Rivas sería adjudicatario del indicativo de radioaficionado EA1BJ en 1934. El día 22 de diciembre estarían de regreso en Galicia acompañados de Víctor Gardezabal, que disfrutaba de permiso por las fiestas de Navidad.

HOY SABADO

a las tres y media de la tarde,

En el Palacio del Hielo

APERTURA

DE LA

EXPOSICION GENERAL

DE LA

T. S. H. DEL CINEMA

Y DE LA ELECTRICIDAD

6-26 de Diciembre

Más de cien expositores.

Grandes atracciones.

Audiciones de T. S. H.

Cinematógrafo gratuito.

Sección artística y retrospectiva del cinema.

Sección de aparatos construidos por aficionados.

Salón de Humoristas de la T. S. H.

Entrada: UNA PESETA

Abierta de tres y media a once de la noche.

En la Exposición General de la TSH, del Cinema y de la Electricidad hubo un stand que la organización cedió a los aficionados constructores en el que estuvieron representados el Radio Club de España y la Asociación Radio Española y en el que se mostró al público asistente diverso material entre receptores, transmisores, lámparas, baterías, etc. (Hace 90 años... diciembre de 1924. Isidoro Ruiz-Ramos. *Rev. Radioaficionados*, diciembre 2014).

La Casa de Galicia en Madrid acababa de renovar su directiva semanas antes de que se celebrase la Exposición de la TSH, siendo elegido presidente el orensano Basilio Álvarez Rodríguez, líder agrarista gallego y fundador del periódico *La Zarpa*. (*El Compostelano*, 18/11/1924).

Tuvo tal éxito que se prorrogó dos días más siendo clausurada el día 28 con



Basilio Álvarez Rodríguez

El nuevo presidente de la Casa de Galicia

En las elecciones para renovar la Directiva en la Casa de Galicia, en Madrid, resultó elegida la siguiente Junta:

Presidente, D. Basilio Alvarez; vice, D. Ricardo Rodríguez Vilarriño; tesorero, D. José Andión; secretario, D. Felipe Bahamonde, y contador, D. Pablo López.

La Exposición de radiotelefonía

FUE AYER CLAUSURADA

Madrid.—Ayer se clausuró la Exposición de Radiotelefonía.

Desfiló enorme gentío.

La Exposición ha logrado un éxito completo, presentándose aparatos perfeccionadísimos, especialmente de alta voz, uno de ellos instalado sobre la terraza del Palacio de Hielo que funcionó durante los días que duró la Exposición, con un alcance de dos kilómetros.

una gran fiesta. (ABC, 28/12/1924)

No hemos encontrado ninguna referencia respecto a si la excursión gallega a la Corte se llegó a realizar aunque si constancia de algunos gallegos que se desplazaron a visitar la Exposición de la T.S.H.

El 30 de diciembre en *El Pueblo Gallego* se recogió la clausura de la Exposición:

Exposición General de la T. S. H. del Cinema y de la Electricidad

HOY DOMINGO 28 DE DICIEMBRE GRAN PROGRAMA DE CLAUSURA DE LA EXPOSICION

Por la mañana, de diez a una, entrada popular, 50 céntimos.

Por la tarde, de tres y media a ocho, UNA PESETA

A las cinco y media, conferencia por don Carlos Fernández Cuenca: "Las mujeres, la literatura y la radio".

De 10 de la noche a 3 de la madrugada, GRAN FIESTA NOCTURNA

De 10 a 12, visita de la Exposición y sesiones de cinematógrafo gratuito.

A las 12, CLAUSURA DE LA EXPOSICION Y GRAN FIESTA EN EL PALACIO DE HIELO

Exhibición en la pista de hielo por los célebres profesores de patinaje señoritas LINK y LEWICKI y sr. HARRIS.

Canciones y bailes por artistas de los teatros de Madrid, cuadros vivientes y GRAN TOMBOLA CON 300 REGALOS de artículos de T. S. H., electricidad, etc.

JAZZ-BAND MARCHETTI

Restaurant de noche, con dos orquestas.

ENTRADA GENERAL, TRES PESETAS con derecho a presenciar todas las fiestas citadas y a la tómbola. De diez de la noche a tres de la madrugada.

DE LAS EXPOSICIONES DE RADIOTELEFONÍA Y OLEICULTURA



"Stand" de la Casa Caine, de Bruselas.—S. M. el Rey admirando el riquísimo material de Radiotelefonía, funcionando sin pilas ni acumuladores, que dicha Casa presenta en el Salón de T. S. H., en el Palacio de Hielo, y cuya delegación en Madrid se ha instalado en la Carrera de San Jerónimo, núm. 40

La Exposición fue visitada por el Rey Alfonso XIII

ARCHIVO HISTÓRICO
EA4DO

La exposición de T. S. H.



Un gigantesco altavoz, cuya potencia y fidelidad de reproducción fué la admiración de los visitantes de la última feria de T. S. H. celebrada en New York.

El día 6 del corriente a las once de la mañana, tuvo lugar la inauguración oficial de la Exposición de la T. S. H., cinema y electricidad en sus aplicaciones prácticas e industriales, que actualmente se celebra en el Palacio del Hielo.

Asistieron a dicho acto inaugural, el Presidente interino del Directorio Militar, los subsecretarios de Gobernación y Trabajo, el director general de Comunicaciones, los gobernadores Militar y Civil, el alcalde de Madrid, los comités organizador, técnico y de prensa y numerosos invitados.

Días después, visitó S. M. el Rey la exposición, deteniéndose en cuantos stands la integran, y escuchando complacido las explicaciones del funcionamiento de los diversos aparatos que allí se exhiben.

Para poder orientar imparcialmente, a los visitantes y a los que por no residir en Madrid no conocen este certámen, vamos a dar unos cuantos detalles de los principales stands que integran esta exhibición, y de lo que en ellos se expone.

Stand núm. 1.—PABLO ZENKER, verdaderamente suntuoso y amplio, presenta un enorme surtido de material para alumbrado eléctrico, cascos, altavoces y transformadores BRUNET.

Stand núm. 10.—MARCEL BRODIN expone los famosos receptores KERA de su construcción, de fácil manejo y eficientes resultados.

Stand núm. 12.—FALCO, altavoces, auriculares y cascos.

Stand núm. 14.—ALMACEN INDUSTRIAL, un inmenso surtido de los altavoces AMPLION Y BROWN cuyas marcas representa.

Stand núm. 15.—ELECTRODO, sur-